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VITORIA. Hace décadas que en Ála-
va se enterró para siempre la lapi-
daria reflexión de Miguel de Una-
muno «!que inventen ellos¡», refi-
riéndose al pobre panorama de la
ciencia. «Aquí se investiga mucho»,
coinciden los doctores y catedráti-
cos que lideran esta parcela del co-
nocimiento. Así que lo que llama la
atención entre los científicos de la
Universidad del País Vasco que han
estrenado las nuevas instalaciones
del Centro de Investigación y de
Estudios Avanzados (CIEA) del cam-

pus de Álava es la buena sintonía
entre ellos. Transmiten la sensa-
ción de que son un equipo. Y la co-
operación es imprescindible para
experimentar, como dice el nobel
Dudlley Herschbach. Hemos esco-
gido a tres de los catorce grupos. Sus
componentes, mayoritariamente
mujeres, irradian entusiamo y vo-
cación.

Nutrición y Obesidad
Once investigadores
El resveratrol, el gluten y
los alimentos funcionales

Saioa Gómez tiene 23 años. Acaba
de licenciarse en Nutrición y Die-
tética y desde enero prepara su te-
sis doctoral sobre los efectos del
resveratrol, una de esas sustancias
integrada en los alimentos funcio-
nales capaces de mejorar nuestra
salud. Tiene por delante cuatro in-
tensos años hasta acabar su tesis
doctoral. Entre pipetas, espectro-
fotómetros, máquinas centrífugas
o placas ELISA (acrónimo inglés de
ensayo por inmunoabsorción liga-
do a enzimas) Saioa crece como
científica. «Me gusta. Si no, no pa-
saría cada día de 9 de la mañana a 8

ó 9 de la noche», explica.
Saioa forma parte del grupo de

Nutrición y Obesidad que dirige
María del Puy Portillo desde los
años noventa. «Desde un principio
nuestra línea fue analizar por qué
unas personas desarrollan obesidad
y otra no, las eficacias de las dife-
rentes dietas. En 2002 pasamos a
estudiar los ingredientes funciona-
les de los nuevos alimentos que tie-
nen efectos sobre la hipertensión
o el control del colesterol como los
fitosteroles», explica la doctora Por-
tillo. Se trata de ciencia básica que
se experimenta en animales de la-
boratorio y cultivos celulares. Una
vez superada esta fase, los resulta-
dos sirven para que otros laborato-
rios ensayen sobre humanos.

Dentro de la nutrición se ha ex-
perimentado también sobre el fa-
moso ácido linoleico conjugado
(CLA en inglés), una de las molé-
culas que más ha interesado a la in-
dustria alimentaria en los últimos
años al comprobrse inicialmente
que reducía los depósitos de grasa
en el organismo y reducía el apeti-
to.

Las últimas investigaciones se
centran en el resveratrol que tam-
bién reduce la grasa corporal y en
el gluten. «Queremos valorar la can-
tidad que hay en los alimentos para
determinar si pueden ser ingeridos
por los celíacos», señala investiga-
dora principal. Por eso han recibi-
do el premio INICIA de la UPV a las
ideas innovadoras.

«Para nuestro equipo es muy im-
portante la labor de los doctoran-
dos, los postgraduados que elabo-
ran su tesis porque se pueden de-
dicar casi en exclusiva a ensayar.
Nosotros, los profesores, tenemos
que compatibilizarlo con la ense-
ñanza», agrega.

Procesado, calidad y
seguridad de los alimentos
Diez investigadores
En busca de sustancias
causantes de graves
enfermedades
La catedrática María Dolores Gui-
llén dirige un equipo integrado por
los profesores titulares Jesús Sal-
merón y Carmen Casas, las profe-

soras doctoras contratadas María
José Manzanos, Patricia Sopelana,
Encarnación Goikoetxea y Olalla
Martínez, la investigadora contra-
tada Patricia Sancho y la benjami-
na del grupo, Andrea Martínez que
esta iniciándose y a la vez realiza el
máster oficial de la UPV sobre cali-
dad y seguridad alimentaria. Al gru-
po se halla vinculada por afecto y
afición Begoña Abascal, profesora
de enseñanza media, que ha defen-
dido este año una tesis sobre el que-
so Idiazabal con un gran impacto.

Este grupo ha trabajado en temas
unidos por un hilo conductor como
la caracterización y obtención de
aromas de humo, y el efecto que el
ahumado provoca en el perfil aro-
mático de quesos, pescados o pro-
ductos cárnicos, en su textura, en
la prolongación de su vida útil, y en
su seguridad. Muy importantes son
los estudios que han realizado so-
bre la determinación de hidrocar-
buros aromáticos policíclicos –ele-
mentos muy tóxicos–en distintos
tipos de alimentos, incluidos gra-
sas y aceites, y su participación en
informes que luego han servido

Arriba, Arias, Rodríguez, Simón, Gómez, Maraculla, Portillo, Aguirre, Alberdi y Miranda. Abajo,
Goikoetxea, Manzanos, Sancho, Guillén, Casas, Salmerón, Abascal, Sopelana y Martínez Yusta. :: FOTOS
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La llamada de la ciencia
Tres de los grupos de investigadores de la UPV hablan de su tarea

De izquierda a derecha, Palencia,
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para dictar normas de la Comisión
Europea.

La caracterización de grasas y
aceites por técnicas espectroscópi-
cas tales como espectroscopia in-
frarroja y resonancia magnética nu-
clear ha obtenido grandes resulta-
dos. Han desarrollado métodos ba-
sados en estas técnicas, que les per-
miten evaluar el nivel de oxidación
y degradación de cualquier tipo de
aceite en unos minutos y los han
utilizado para estudiar procesos de
degeneneración de aceites bajo con-
diciones muy variadas. Entre sus
grandes logros han puesto de ma-
nifiesto, por primera vez, que en
procesos de degradación de aceites
se generan unas sustancias tóxicas
idénticas a las que se forman en pro-
cesos de estrés oxidativo en célu-
las y tejidos y a las que actualmen-
te se les considera potenciales agen-
tes causales de enfermedades de-
generativas tales como cáncer,
Parkinson, Alzheimer, entre otras.
En estos momentos centran su in-
terés en el proceso de fritura y en
la estabilidad oxidativa de los ali-
mentos enriquecidos en grupos

Gardeazabal, Alfonso, Álvarez Junquera, Valverde, Elcoroaristizabal, Calzada, Aznar, Celorrio, Álvarez y en primer plano, Marian Martínez de Pancorbo.

� 14 equipos. Además de los cua-
tro equipos citados otros diez han
comenzado a investigar en el
nuevo CIEA Lucio Lascaray. Se
trata del Servicio Central de Aná-
lisis, Parasitología e Inmunoaler-
gia, Cartografía y Sistemas de In-
formación Geográfica, Neurofar-
macología celular y molecular,
Análisis sensorial, Resonancia
magnética nuclear, Fosfafluoro-
química, Desarrollo y evaluación
de medicamentos, Epidemiología
molecular de Camplylobacter y
Arcobacter y Centro de investiga-
ción Zain.

EL ‘LUCIO LASCARAY’ omega 3. Sus trabajos de investiga-
ción ya se han publicado en las re-
vistas internacionales de prestigio
y han tenido una enorme repercu-
sión.

Genómica y banco de ADN
Quince investigadores
La fórmula de la
inmortalidad
Los científicos mide sus tesoros con
parámetros diferentes a los demás.
Lo valioso para un investigador es
algo que no cotiza en bolsa: las co-
lecciones de muestras de ADN, base
para cualquier línea de experimen-
tación que se precie. Según Marian
Martínez de Pancorbo, el banco de
ADN que dirige desde hace cinco
años en la facultad de Farmacia del
País Vasco ha recogido más de 3.300
muestras de diferentes personas y
más de 650 de animales. «Nos he-
mos especializado en enfermeda-
des neurodegenerativas, pero tam-
bién tenemos muestras sobre la po-
blación autóctona del País Vasco,
incluida la diáspora, de personas
mayores de 95 años, de vacuno de

alta calidad, de perros, de bacalaos
de distintos mares, de entomolo-
gía forense y está previsto recoger
de microroganismos relacionados
con animales y de vegetales. «Pue-
de parecer extraño, pero esta diver-
sidad permite a los científicos que
acudan a nosotros tener la materia
prima para realizar cualquier inves-
tigación en el futuro. Tener estas
muestras, además de ser barato,
puede reducir de cuatro a un año la
duración del trabajo experimental.
Nuestro biobanco será imprescin-
dible en los próximos años», seña-
la.

Una de la curiosidades con la que
se trabaja en un almacén de ADN
es que las muestras guardadas, que
pasan el filtro de la protección de
datos y el anonimato, pasan por un
proceso de «inmortalización», es
decir se reproducen de manera sis-
temática mediante cultivo para evi-
tar que desaparezcan y tener así
una fuente inagotable de ADN.

Las más solicitadas en estos mo-
mentos, por parte de equipos de in-
vestigación extranjeros principal-
mente, son las muestras relaciona-

das con las personas con Parkinson
y Alzheimer. También las muestras
de las que están sanas.

En cuanto a líneas de investiga-
ción, el grupo que lidera Marian
Martínez de Pancorbo estudia des-
de la genómica y la epigenómica,
que son herramientas de análisis,
enfermedades neurodegenerativas
y la prionopatía, una extraña en-
fermedad que en su variante gené-
tica tiene en el País Vasco el lugar
con mayor inciencia en el mundo.
También se ha investigado sobre el
autismo y sobre tipos de cáncer
como el oral y el de mama.

El grupo ha podido demostrar
que hay otros dos genes que inter-
vienen en el Alzheimer y lo ha pu-
blicado en revistas internaciona-
les. Otra de las líneas de investiga-
ción, al modo de la serie televisiva
CSI, es la genética forense, tanto
en investigación pura como en ser-
vicio con pruebas de parentesco,
muy demandadas en estos tiem-
pos. El equipo identifica animales,
hace peritajes en juicios. Incluso se
analizan huesos con 3.000 años de
historia.
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I S A B E L A N G U L O
DIRECTORA DE LA ESCUELA VASCA DE PROTOCOLO

“Los alumnos que pasan por la escuela
cada vez obtienen más salidas laborales”

El protocolo es una ciencia
que se aplica en todas las
áreas profesionales. El curso
de técnico especialista en
protocolo y relaciones públi-
cas e institucionales llega a
su octava edición de la mano
de la Escuela Vasca de Proto-
colo, una entidad que fue
pionera del sector en Euskadi

La directora de la Escuela Vasca de Protocolo, Isabel Angulo. FOTO: J. LAZCANO

YURI ÁLVAREZ
BILBAO. La fundadora y directo-
ra del centro Isabel Ángulo lleva
ya 11 años al frente de la escuela y
mantiene intacta la ilusión como
el primer día.
¿Cómo se interesó por el mundo del
protocolo?
Cuando estudiaba Derecho me lla-
mó la atención una entrevista que
escuché a unas personas que impar-
tían unos cursos de protocolo. Al ter-
minar la licenciatura me puse en
contacto con estas personas, en un
principio para mirar un poco qué
expectativas y perspectivas podía
haber. De esa forma, me fui intro-
duciendo en un mundo que real-
mente me apasiona como es el de
protocolo y las relaciones publicas
internacionales, que además es toda
una ciencia.
¿Recuerda cuándo fundó la escue-
la?
La Escuela Vasca de Protocolo la
fundé en septiembre de 1998, por lo
que llevamos ya once años, además
fue pionera en Euskadi.
¿Con qué objetivo se fundó?
Yo estudié la licenciatura de Derecho
y posteriormente hice dos postgra-
dos en protocolo y ceremonial tanto
del Estado como internacional. Vi
que aquí en Euskadi había una lagu-
na en estas materias a la hora de
organizar eventos, por lo que me
decidí a constituir la Escuela Vasca
de Protocolo.
Este año se celebra la octava pro-
moción del curso técnico especia-
lista en protocolo y relaciones públi-
cas institucionales...
Tanto el curso como el título están
registrados por esta escuela, cuando
la fundé lo registré en el Gobierno
vasco. El curso son 250 horas, 150 son
lectivas que se imparten los viernes
de 16.30 a 20.30 horas y los sábados de
09.00 a 14.00 horas. Comienza el 13 de
noviembre y concluye el 29 de mayo.
Las clases se imparten en fines de
semana pensando en la gente que
está trabajando actualmente y les
viene bien estos horarios. Se hace
dos fines de semana sí y uno no.
¿Y en qué se basan las horas lecti-
vas?
Dentro de las 150 horas lectivas hay
una parte mínima que es jurídica
para que el alumno conozca lo que
son las instituciones centrales, auto-
nómicas, los territorios históricos
con las atipicidades que hay aquí, y
luego ya entramos de lleno en todo
los decretos y normativas tanto en el
Estado como en diferentes comuni-
dades. También estudiamos lo que es
el protocolo en la Unión Europea, en
las diferentes empresas e institucio-
nes y en seguridad y comunicación
social. Además de las 150 horas lec-

tivas, luego hay que desarrollar un
proyecto final para poder obtener el
título.
¿Los alumnos acuden como profe-
sión o como complemento a su
currículum?
Dos terceras partes vienen como
complemento a su formación uni-
versitaria, pero como de momento
no se exige matriculación superior,
algunos están en los últimos años de
carrera cuando están cursando estos
estudios. Y como ofrecemos una bol-
sa de prácticas en diferentes empre-
sas e instituciones, algunos sin fina-
lizar el contrato de practicas ya tie-
nen un contrato indefinido.
¿Durante estos años cuánta gente
ha pasado por estos cursos?
En cada promoción de los cursos de
protocolo y relaciones públicas e ins-
titucionales como máximo hay pla-
zas limitadas para 20 personas. Sí
quiero decir que los alumnos, día a
día, en las empresas hay gabinetes
de relaciones institucionales, rela-
ciones públicas, relaciones externas,
marketing o publicidad en los que se
encuadran todos los estudios de pro-
tocolo y que van teniendo salidas

una mención especial que también
vienen alumnos de Biología, Quími-
ca o médicos y enfermeras y algunas
personas sin titulación universitaria
que hacen una apuesta muy fuerte y
a veces tienen mención especial en
el curso, ya que no hay por qué tener
una titulación universitaria para
acceder al mismo.
En su currículum consta que realizó
dos tesis, una en 1996 con el nom-
bre ‘Ceremonias bajo el cobijo del
árbol de Gernika’ y en 1998 ‘El
aurresku como bailes de honor’,
¿cómo surgen estas ideas?
Nosotros en Euskadi no tenemos
una normativa de precedencias,
pero eso no significa que exista una
laguna. Está basado en unos usos y
costumbres que se remontan a cuan-
do el señor de Bizkaia juraba los fue-
ros bajo el árbol de Gernika. Enton-
ces, empezaba primero el primer
señor de Bizkaia, luego los reyes de
Castilla cuando se anexionó Bizkaia
al Reyno de Castilla, y más recien-
temente en el tiempo la jura de los
lehendakaris. Entonces, el protoco-
lo está basado en un simbolismo, lo
que significa que se jura bajo el
árbol de Gernika en defensa de unas
libertades y privilegios. Y el del
aurresku como bailes de honor, está
también basado en unas preceden-
cias, usos y costumbres, cuando las
mujeres bailaban en unos corros y
el hombre iba a cortejarlas y sacaba
a las mujeres a bailar.
¿Qué es más correcto, hablar de
protocolo o de diferentes protoco-
los?
El protocolo se aplica en todas las
áreas y en todos los sectores pro-
fesionales, recalco, en todos. El
protocolo en sentido estricto sola-
mente es ordenar y luego está el
protocolo en sentido amplio, que es
organizar.
¿Existen diferentes protocolos por
países o culturas?
Sí. Cada país, dependiendo de sus
connotaciones culturales, usos y
costumbres, tiene un diferente pro-
tocolo. Por ejemplo, aquí en nues-
tra cultura el negro simboliza el
luto y la tristeza, mientras en los
países musulmanes, en cambio, el
blanco es el símbolo de la tristeza y
el dolor.
¿Y en el Estado español?
En el Estado aplican el Real Decre-
to de Precedencias, 2099/83 y van
ordenando los diferentes cargos y
rangos. Primero va la Casa Real,
la familia real, y luego esta los dife-
rentes poderes, Ejecutivo, Legisla-
tivo y Judicial, y así hasta todas las
autoridades.
¿Y en Euskadi?
En Euskadi no hay una normativa
de precedencias. Está basada en
una precedencia con una carga his-
tórica como ceremonia emblemáti-
ca, la jura bajo el árbol de Gernika.
¿Qué valoración hace de la jura del
nuevo lehendakari, al jurar sobre una
edición especial del Estatuto en vez
de la Biblia?
Hasta ahora, los lehendakaris eran
de una religión católica y juraban
con la cruz y la Biblia un acto de fe
católica. El actual lehendakari, al
no tener una religión católica, ha
utilizado la fórmula de promesa de
acuerdo a sus creencias.

“El protocolo se aplica
en todas las áreas y
en todos los sectores
profesionales”

“No es necesario
tener titulación
universitaria para
acceder al curso”

profesionales en diferentes empre-
sas como pueden ser Iberdrola, Pau-
soka, Euskaltel p el grupo Laiki, que
van encontrando encaje en todos
estos estudios.
¿Cuál es el perfil de la gente que
acude a realizar el curso?
El perfil es variopinto porque tie-
ne mucho encaje dentro de lo que son
las facultades de Ciencias Sociales y
de la Comunicación en todas las
áreas, tanto de Periodismo, Publici-
dad y Relaciones Públicas. También
del área jurídica de Derecho y el área
de Empresariales, pero quiero hacer

GASTEIZ. La doctora de la UPV
Marian Martínez de Pancorbo, inves-
tigadora principal del grupo Bio-
mics, y asesora científica de la Uni-
dad de Banco de ADN de la univer-
sidad pública, ha publicado en la
revista especializada Nature Genetics
–la más importante del mundo en su
ámbito– un estudio de asociación del
genoma que identifica variantes de
varios genes que estarían asociadas
con la enfermedad de Alzheimer.

El artículo recoge la investigación
realizada en cinco países (Francia,
Bélgica, Finlandia, Italia y España)
con el objetivo de determinar el con-
junto de factores que permitan la
detección precoz del Alzheimer para
retrasar, en la medida de lo posible,
los daños cerebrales que provoca la
patología en miles de ciudadanos.

El grupo Biomics, ubicado en el
Campus de Araba, preparó las mues-
tras de 350 personas (pacientes e indi-
viduos de control libres de la enfer-
medad), que fueron enviadas a Fran-
cia para su análisis. Como resultado
del trabajo, el equipo de investiga-
ción europeo identificó los genes lla-
mados CLU y CR1 como lugares aso-
ciados con el Alzheimer, trabajo que
ha aparecido en la edición impresa
de Nature Genetics de este mes. >DEIA

LA UPV IDENTIFICA
VARIANTES DE

GENES ASOCIADAS
AL ALZHEIMER

El grupo Biomics del Campus
de Araba participa en esta

investigación internacional

BILBAO. Una investigación de la Uni-
dad Experimental del Grupo de Neu-
rociencias del Hospital Donostia ha
descubierto una vía para desarrollar
una herramienta diagnóstica capaz
de detectar de manera precoz la
esclerosis múltiple (EM).

La investigación ha relacionado
por primera vez los patrones de
expresión de los microARN (ácido
ribonucleico) con la esclerosis múl-
tiple, para lo que ha analizado las
rutas metabólicas que están trasto-
cadas en los pacientes con EM y los
factores que las modulan, según
informó ayer el recinto donostiarra.

Una de las líneas de estudio se ha
encargado de analizar el papel de los
micro ARN en la modulación de la
expresión de determinados genes. El
resultado, según apunta el investi-
gador David Otaegui, ha sido el des-
cubrimiento de que la combinación
de 10 microARN diferentes “puede
ayudar a distinguir la presencia de
la enfermedad”. La Fundación Vas-
ca de Innovación e Investigación
Sanitarias ha presentado una soli-
citud de patente para proteger los
resultados de la investigación para
una potencial aplicación comercial
de los hallazgos. >EFE

HALLAN UNA VÍA
PARA EL ANÁLISIS

PRECOZ DE LA
ESCLEROSIS

La Fundación Vasca de
Innovación pide una solicitud

de patente de los resultados
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I. O. DE OLANO / M. ZABALETA
VITORIA

Noviembre. Esta es la fecha final
para la puesta en marcha del Cen-
tro de Investigación y de Estudios
Avanzados (CIEA), la nueva ‘perla’
del campus alavés, según han ade-
lantado a EL CORREO fuentes au-
torizadas de la UPV. En gestación
desde el verano de 2007, el edificio

de I+D de la calle Nieves Cano fue
una de las prioridades que el ex vi-
cerrector del recinto académico
Joan Sallés, incluyó entonces en su
programa. Su antecesor, Antonio
Rivera, ya acarició la posibilidad
de dar vida a este ambicioso pro-
yecto –no lo consiguió por falta de
financiación–, así que finalmente
verá la luz bajo el mandato de Eu-
genio Ruiz Urrestarazu.

Levantado sobre el antiguo apar-
camiento de la facultad de Letras y
Humanidades –antes de Filología,
Geografía e Historia–, el CEIA aco-
gerá todos los servicios generales
de investigación del campus. Es de-
cir, los dependientes de la facultad
de Farmacia –Análisis, Resonan-
cia Magnética Nuclear, Genómica
(banco de ADN)– y Cartografía,
ahora adscrito a Letras y Humani-

dades. Pese a todo, el proyecto na-
cerá cojo, al menos en parte. El
parking subterráneo de 500 plazas
previsto en el plan inicial se ha que-
dado por el camino.

El inmueble también dará cabi-
da a trece grupos con una recono-
cida trayectoria de investigación
que se pueda objetivar por sus pu-
blicaciones en revistas internacio-
nales, el número de tesis que diri-
gen, la financiación externa que re-
ciben o las patentes que llevan su
sello.

Estos científicos desempeñarán
su valiosa actividad en un comple-

jo con prestaciones de lo más avan-
zadas para, por ejemplo, ahorrar
energía. Será una edificio inteligen-
te por partida doble. Unas bombas
geotérmicas lo dotarán de eficien-
cia energética, de forma que el cen-
tro se podrá calentar en parte con
el calor que genera el interior de la
Tierra. ¿De qué modo? Con unas
perforaciones a cien metros de pro-
fundidad que extraerán la tempe-
ratura del subsuelo e inyectarán
aire a 14 grados, lo que facilitará el
ahorro de energía. El resto se ob-
tendrá mediante placas fotovoltai-
cas instaladas en la cubierta.

Luces por ordenador
El CIEA, que por el momento care-
ce de director, estará dotado tam-
bién de un sistema domótico que
permitirá controlar la presencia de
personas en los diferentes espacios
para así encender o apagar las lu-
ces. «Va a ser un edificio emblemá-
tico desde el punto de vista de la efi-
ciencia energética», presumía ya
hace dos años el entonces el vice-
rrector, Joan Sallés.

El campus alavés abrirá en noviembre
su ambicionado centro de investigación

COMPLEJO. El edificio se levanta sobre el antiguo aparcamiento de la calle Nieves Cano. / JOSÉ MONTES

Trece equipos científicos se instalarán en el edificio, que al
final no contará con el parking previsto de 500 plazas

F Ubicación: Sobre el antiguo parking
de la facultad de Letras y Humani-
dades.

F Edificio: Está estructurado en sóta-
no, planta baja y tres pisos y ocu-
pa 1.250 metros cuadrados.

F Coste: Cerca de 11 millones de eu-
ros.

FEcológico: Se aprovecharán las ener-
gías naturales, como el calor de la
Tierra, para calentar el edificio.
Cuenta también con paneles sola-
res e instalaciones domóticas para
la iluminación.

F Financia: La Universidad del País
Vasco (UPV).

FUso: Acogerá todos los servicios ge-
nerales de investigación del cam-
pus y trece grupos con una reco-
nocida trayectoria científica.

EL COMPLEJO
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NUTRICIÓN INFANTIL
Uno de cada cuatro menores de la
capital alavesa padece sobrepeso
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de Salud y Consumo (Demsac) y
la facultad de Farmacia de la Uni-
versidad del País Vasco han ela-
borado sobre los hábitos alimen-
ticios, el estado nutricional y el es-
tilo de vida de los menores de la
capital alavesa. El estudio, que se
ha centrado en la población situa-

da entre los seis y los diecisiete
años, revela que uno de

cada cuatro chava-
les está gordo.

Según el índice
de masa corporal y
de acuerdo a los cri-
terios internaciona-
les, el 23,8% de los ni-
ños y jóvenes de Vi-
toria padece sobrepe-
so y el 3,2%, obesidad.
Por contra, el 4,5%
acusa delgadez. Y la
amplia mayoría, el
68,5% se encuentra en
su peso normal.

Los especialistas han
analizado la prevalen-
cia de los estados nutri-
cionales por género y
por grupos de edad. El
resultado es que los ki-
los de más se concen-
tran en el colectivo que
tiene entre diez y trece
años.

Tanto en los chicos (28%), como
en las chicas (32,5%). Sin embar-
go, los porcentajes más altos de
obesidad se dan, en ambos casos,
en la franja de seis a nueve años,
con un 3,8% para ellos y un 6%
para ellas. Llamativo resulta tam-
bién el hecho de que sea mayor la
proporción de chicas que se en-
cuentra en un peso adecuado
(74,6%), que el de chicos (68%).

Los autores del informe relacio-
nan el estado nutricional de la po-
blación analizada con la tónica,
cada vez mayor, de comer fuera de
casa. Resaltan que la prevalencia
del sobrepeso y la obesidad es sen-
siblemente mayor en los niños y
niñas que almuerzan en el come-
dor escolar.

El trabajo no se ha ceñido a es-
cuchar a la báscula. También se
ha detenido en escudriñar con qué
frecuencia los menores alaveses
ingieren determinados alimentos.
Suspenden por defecto en la ma-

yor parte de las ‘asignaturas’ –co-
men pocos cereales, verduras, fru-
tas huevos y legumbre–, y por ex-
ceso en lo que se refiere a la car-
ne. Únicamente superan con nota
en lo que se refiere al consumo de
lácteos.

Pocos cereales
Si bien un sorprendente 53% ase-
gura tomar pescado al menos cua-
tro veces a la semana, el 67,3% se
queda corto en el consumo de ce-
reales. Más preocupante resulta
aún el pírrico porcentaje del 3,7%
de niños y adolescentes que se lle-
va a la boca dos raciones de ver-
dura como mínimo al día y tam-
bién el del 18% de chavales que
cumple con la ‘dosis’ diaria de fru-
ta recomendada por los médicos
y dietistas.

Los funcionarios del Demsac y
los integrantes del Área de Nutri-
ción de Bromatología del campus
alavés llaman la atención sobre
el consumo abusivo de carne por
parte del 77% de los encuestados.
Se felicitan, eso sí, de que siete de
cada diez cumplan las ingestas
semanales de pescado aconseja-
das.

Por último, alertan de que sólo
el 43% de los chavales practican
alguna actividad física, frente al
57% que apenas hace deporte. El
sedentarismo, mayor entre los gru-
pos de más edad, afecta en mayor
proporción a las chicas, según con-
cluye el informe.
■ i.o.olano@diario-elcorreo.com

JUZGADO DE LO MERCANTIL Nº 1
MERKATARITZA-ARLOKO 1 ZK.KO EPAITEGIA
VITORIA-GASTEIZ
Procedimiento/Prozedura: Concurso abrev./Konkortso
labur 67/2006
Sección del Concurso/Konkurtsoaren sezkioa: 1

EDICTO
El Juzgado de lo Mercantil número 1 de VITORIA-GASTEIZ

ANUNCIA
1°. Que en el procedimiento concursal número 67/2006,

referente al deudor SABINA GRACIANTEPARALUCETA
MIMENTZA, se ha presentado el informe de la administra-
ción concursal al que se refiere el Capítulo I del Título IV de
la Ley Concursal (LC), junto con el inventario de bienes y
derechos y la lista de acreedores.

Dichos documentos pueden ser examinados por el inte-
resado en la Secretaría del Juzgado, así como obtener
copias, a su costa. 

2°.- Dentro del plazo de DIEZ DIAS computado desde la
última de las publicaciones de este edicto que se publicará
en el Boletín Oficial del Estado y en El Correo, los interesa-
dos que se consideren perjudicados por el inventario de
bienes y derechos o por la lista de acreedores podrán pre-
sentar impugnaciones en este Juzgado de lo Mercantil. 

3°- Para hacerlo se necesita valerse de abogado y pro-
curador.

4º- El deudor no ha presentado propuesta de convenio.
Dado en Vitoria-Gasteiz, a 11 de febrero de 2009

LA SECRETARIO JUDICIAL

El Hipermercado E. Leclerc busca para su centro de trabajo ubicado en Vitoria-Gasteiz
(Barrio de Zabalgana):

RESPONSABLE DE PANADERÍA

Se requiere una persona:

• con experiencia demostrable en la gestión de una sección de panadería en un centro
de similares características o propio.

• con experiencia en negociación con proveedores del sector.
• con afán de aprender, capacidad de trabajo y autonomía, para lograr los objetivos

comerciales fijados por la organización.
• con capacidad para gestionar, dirigir y motivar a su equipo de trabajo.

Las personas que cumplan los anteriores requisitos pueden enviar su curriculum vitae
con foto reciente a la siguiente dirección: rrhh.vitoriadis@e-leclerc.com.es

-Las candidaturas no contactadas en un plazo de 30 días se entenderán desestimadas.
-Las candidaturas que no cumplan con los requisitos demandados se desestimarán, a no ser que cum-
plan con   alguna de las condiciones señaladas (p. ej., experiencia en panadería).

-La información de carácter personal será tratada de acuerdo a la Ley Orgánica 15/1999 de Protección
de Datos.

I. OCHOA DE OLANO VITORIA

Una de las mayores preocupacio-
nes de los padres es lo que comen
sus hijos. Bien porque se pasan,
bien porque no llegan y, casi siem-
pre, porque declaran la guerra al
las verduras y la fruta, y el amor,
a la grasa y el azúcar. Esta queren-
cia más o menos innata y el hecho
de que cada vez pasan más tiem-

po solos por las responsabilidades
laborales de sus progenitores em-
pieza a ser bien visible. Así al me-
nos lo constata el último informe
que el Departamento municipal

Uno de cada 4 niños vitorianos está gordo
El Demsac y la UPV detectan que los chavales de entre

10 y 13 años son los más afectados por el sobrepeso

El estudio constata
que el consumo
diario de fruta es
deficiente en ocho de
cada diez menores

Informe del Demsac y la UPV sobre la alimentación de losmenores
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El campus albergará grupos punteros
en investigación de genéricos y alimentos

EL CIEA DE LA UPV, EN EL QUE TRABAJARÁN
TRECE EQUIPOS, SE INAUGURARÁ EN OCTUBRE

La actividad de este centro estará muy ligada a las empresas
privadas, así como al Parque Tecnológico de Miñano

ELENA ARTEAGOITIA
VITORIA. El Centro de Investiga-
ción y de Estudios Avanzados
(CIEA) de la UPV está a punto de
iniciar su actividad. El moderno
edificio será inaugurado tras el
verano con un total de 13 grupos
científicos “punteros” en su inte-
rior que estudiarán distintos
aspectos relacionados con la obe-
sidad, la investigación de genéri-
cos o la seguridad de alimentos.

El vicerrector del campus de Ála-
va, Eugenio Ruiz Urrestarazu, ase-
gura que su puesta en marcha va
a suponer “un cambio cualitativo
importante” en el funcionamiento
de la investigación en Álava. Cons-
ciente del impulso que necesita
esta disciplina en un campus cir-
cunscrito principalmente a las
Humanidades, el vicerrector ase-
gura que la apuesta del centro de
I+D+I será la de establecer rela-

Exterior del Centro de Investigación y Estudios Avanzados del campus de Álava, que será inaugurado en otoño. FOTO: JOSÉ RAMÓN GÓMEZ

ciones con la empresa privada, y
especialmente con el Parque Tec-
nológico de Miñano.

Lo harán a través de los denomi-
nados Servicios Generales (SGI-
ker), que ofrecen a las firmas pri-
vadas un lugar con personal cua-
lificado donde poder investigar
con sus productos. El campus con-
tará con cinco laboratorios de este
tipo: el Servicio Central de Análi-
sis, Cartografía y Sistemas de
Información Geográfica, Análisis
Sensorial, Resonancia Magnética
Nuclear y el Banco de ADN.

Algunos de estos servicios cuen-
tan con una importante demanda
por parte de empresas relaciona-
das con la gastronomía, tales como
el vino de Rioja Alavesa o el queso
Idiazabal, que requieren, por ejem-
plo, de análisis sensoriales. Tam-
bién el banco de ADN es uno de los
SGIker más solicitados, también

Se espera que todos ellos puedan
arrancar su actividad en breve. La
inauguración del CIEA cuenta con
cierto retraso, ya que se esperaba
tenerlo todo listo para esta misma
primavera. La fachada del edificio
está acabada, pero en su interior
todavía quedan cosas pendientes.
Actualmente, los trabajos se cen-
tran en la instalación de los labo-
ratorios científicos, y ya en vera-
no todos los esfuerzos estarán
puestos en amueblar los espacios
comunes. Así las cosas, se calcula
que para octubre se podrá abrir
este centro, que es además uno de
los máximos exponentes de arqui-
tectura bioclimática del Estado.

En concreto, dispone de 432 pane-
les solares y de un mecanismo de
sondas geotérmicas que extraerán
calor del subsuelo en invierno y
frío en verano para optimizar el
gasto energético. Se estima que
gracias a este sistema puedan aho-
rrarse hasta 368.000 kilowatios por
hora al año, lo que evitará verter
a la atmósfera 132 toneladas métri-
cas anuales de dióxido de carbono.

A medio plazo, la UPV espera
abrir un edificio de similares carac-
terísticas pero dedicados a las Cien-
cias Sociales y Humanidades.

G R U P O S C I E N T Í F I C O S

● Servicio central de análisis.
● Parasitología e Inmunoalergia.
● Cartografía y Sistemas de
Información Geográfica.
● Neurofarmacología celular y
molecular.
● Análisis sensorial.
● Resonancia Magnética Nuclear.
● Fosfafluoroquímica.
● Procesado, calidad y seguridad
de alimentos.
● Desarrollo y evaluación de
medicamentos.
● Nutrición y Obesidad.
● Genómica y epigenómica de la
biovariabilidad.
● Banco de ADN.
● Epidemiología molecular de
Campylobacter y Arcobacter.

El centro acogerá
también al equipo de
Joan Sallés sobre
Neurofarmacología
celular y molecular

por particulares, que demandan
pruebas de paternidad y compro-
bar el pedigrí de sus animales.

Además de los servicios genera-
les, ocho grupos de investigación
“punteros” elegidos por el Gobier-
no Vasco harán su trabajo en este
centro ubicado en la parte trasera
de la Facultad de Letras. Alguno
de los más destacados son el gru-
po de Desarrollo y Evaluación de
Medicamentos, cuyo trabajo se
centrará en la investigación de
genéricos, o el de Parasitología e
Inmunoalergia.

La nutrición y la obesidad serán
otros de los aspectos en torno al
que girará la actividad de estos
investigadores, entre los que se
encuentra también el grupo que
dirige Joan Sallés de Álava, ex
vicerrector del campus, que se cen-
trará en la neurofarmacología
celular y molecular. El centro lo
integran otros equipos como el de
Fosfafluoroquímica, Procesado,
calidad y seguridad de alimentos,
Genómica y epigenómica de la bio-
variablidad o el de Epidemiología
molecular de Campylobacter y
Arcobacter, dirigido por la decana
de la Facultad de Farmacia, Auro-
ra Fernández.

6 Diario de Noticias de Álava Martes, 19 de mayo de 2009
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BILBAO. DV. Los sindicatos ELA,
LAB y UGT pidieron ayer al Go-
bierno Vasco que asuma su res-
ponsabilidad en el conflicto abier-
to por los trabajadores de los co-
medores escolares de gestión di-
recta por parte de Educación y
anunciaron tres días de huelga
para los próximos 28 de mayo y 2
y 4 de junio y una manifestación
en Vitoria en esa última fecha.

En una rueda de prensa en Bil-
bao, las representantes sindicales
de estos tres sindicatos recorda-
ron que el Gobierno Vasco «es uno
de los dos responsables de este con-
flicto de a tres» y el que «tiene que
presionar a las empresas (subcon-
tratadas) para que se sienten con
nosotros a negociar» el convenio.

Recordaron que el departamen-
to de Educación es quien median-
te concurso adjudica el servicio a
las empresas privadas para gestio-
nar comedores de colegios e insti-
tutos públicos, por lo tanto «es res-
ponsable de velar para que el ser-
vicio se dé y las empresas cumplan
con sus obligaciones».

Así, indicaron que a pesar de
las movilizaciones realizadas des-
de el pasado mes de febrero, que
incluyen dos huelgas celebradas
el 21 y 23 de abril y que afectaron
a más de 56.000 escolares, «las em-
presas siguen sin dar respuesta,
no se sientan a negociar», por lo
que anunciaron otras tres jorna-
das de huelga para los días 28 de

mayo, y 2 y 4 de junio.
Según explicaron, las principa-

les exigencias de los trabajadores
son el incremento de la jornada
laboral en media hora, una forma-
ción continua más acorde al tra-
bajo, un incremento salarial y una
bajada en los ratios de alumnos
por cuidadora.

En concreto, indicaron, solici-
tan dos semanas más de contrata-
ción para la realización de cursos
específicos sobre primeros auxi-
lios, dietas, alergias, psicología
evolutiva e inmigración, entre
otros temas, lo que permitiría una

formación más acorde con el tipo
de labor a realizar por estos tra-
bajadores. En cuanto a la bajada
de ratios, las representantes sin-
dicales de UGT, ELA y LAB recor-
daron que en el aula de dos años
el ratio establece 9 niños para una
monitora, lo que es «toda una pe-
ripecia», o en Infantil una moni-
tora para 15 niños con edades en-
tre los 3 y 5 años, «a los que hay
que ayudarles a comer».

CC OO informó que respalda es-
tas iniciativas y las concentracio-
nes de mañana ante las delegacio-
nes del Gobierno Vasco. N

Los sindicatos anuncian
huelga en los comedores
escolares los días 28
de mayo y 2 y 4 de junio

ELA, LAB y UGT exigen al Gobierno
Vasco que asuma su responsabilidad

MODELO EMPRESARIAL

Charla de Saratxaga
en San Sebastián

El ingeniero Koldo Saratxaga
hablará esta tarde en San Se-
bastián sobre los modelos de or-
ganización empresarial. Sa-
ratxaga, ex director de Irizar,
pronunciará una charla que lle-
va por título Un nuevo estilo de
relaciones. La conferencia será
a partir de las cinco de la tarde
en el centro Nazaret de la cues-
ta de Aldakonea. La entrada es
libre previa reserva de plaza en
el teléfono 943 326666. DV

ENCUESTA

Máquina de coser en
un tercio de los casas
El 70% de las mujeres vascas
cose habitualmente en casa y
en un tercio de los hogares con
mujeres de entre 20 y 30 años
hay una máquina de coser, se-
gún una encuesta de la empre-
sa Alfa. El estudio revela que
casi un tercio de las mujeres
cose por ocio. VP

UPV

Nanopartículas para
terapias génicas
La investigadora de la UPV
Ana del Pozo ha desarrollado
unas nanopartículas que pue-
den ser utilizadas en terapias
génicas para tratar enfermeda-
des como el sida, el cáncer y do-
lencias degenerativas como el
Parkinson o Alzheimer. VP
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BILBAO. Los sindicatos ELA, LAB y
UGT han convocado tres días de
huelga para los próximos días 28 de
mayo y 2 y 4 de junio en los comedo-
res escolares de gestión directa del
Gobierno vasco. Con esta medida,
buscar exigir al Ejecutivo autonó-
mico que asuma su responsabilidad
en el conflicto abierto por los traba-
jadores del sector, ya que consideran
que al “ser uno de los dos responsa-
bles de este conflicto de a tres tiene

Numerosas personas se manifiestan por las calles de Bilbao el pasado 23 de abril durante la segunda jornada de huelga. FOTO: R.ZARRABEITIA

que presionar a las empresas (sub-
contratadas) para que se sienten con
nosotros a negociar” el convenio.

Los representantes sindicales de
UGT (Begoña Suárez), ELA (Lucía
Puertas (ELA) y LAB (Andrés inci-
dieron ayer en Bilbao en que el
Departamento vasco de Educación,
como adjudicador mediante concur-
so del servicio a las empresas priva-
das para gestionar comedores de
colegios e institutos públicos, “es res-
ponsable de velar por que el servicio
se dé y las empresas cumplan con sus
obligaciones”.

Pese a las movilizaciones realiza-
das desde febrero con dos huelgas
celebradas los días 21 y 23 de abril y
que afectaron a más de 56.000 esco-
lares, las centrales lamentan que “las
empresas siguen sin dar respuesta,
no se sientan a negociar”, por lo que
han decidido convocar otros tres días
de huelga.

En estas jornadas, las principales

exigencias de los trabajadores son el
incremento de la jornada laboral en
media hora, una formación continua
más acorde al trabajo, un incremen-
to salarial y una bajada en los ratios
de alumnos por cuidadora.

En concreto, solicitan dos semanas
más de contratación para la realiza-
ción de cursos específicos de prime-
ros auxilios, dietas y alergias, psico-
logía evolutiva o inmigración, entre
otros temas, lo que permitiría una
formación más acorde con el tipo de
trabajo a realizar por estos trabaja-
dores.

RATIOS En cuanto a la bajada de
ratios, los sindicatos expusieron el
ejemplo de un aula de dos años, don-
de se establece nueve niños para una
monitora, lo que es “toda una peri-
pecia”, o en infantil una monitora
para 15 niños con edades compren-
didas entre los 3 y 5 años, “a los que
en general hay que ayudarles a

comer”. “Al solicitar la bajada de
ratios, estamos diciendo que los
niños estarán mejor atendidos, por
más personal y la hora de comer
podrá ser un ratito más relajado”,
matizaron.

Respecto a la subida salarial soli-
citada –el Gobierno vasco paga la
hora a 25 euros por monitora, de los
cuales a la trabajadora le llega 12
euros–, censuraron los beneficios
logrados por las empresas subcon-
tratadas a través de los salarios de
los trabajadores.

Dentro del objetivo de lograr las
reivindicaciones, mañana se reali-
cen concentraciones frente a las dele-
gaciones del Gobierno vasco, así
como una manifestación en Gasteiz
coincidiendo con la tercera jornada
de huelga. Aunque en la rueda de
prensa no acudió la representación
de CC.OO., desde este sindicato se ha
informado de que se respaldan todas
estas iniciativas. >AGENCIAS

Los sindicatos convocan tres nuevos días
de huelga en los comedores escolares

INSTAN AL GOBIERNO
VASCO A QUE ASUMA

SU DEBER Y “PRESIONE
A LAS EMPRESAS”

Tras las dos jornadas previas,
los paros tendrán lugar el 28
de este mes y el 2 y 4 de junio

E. ARTEAGOITIA
GASTEIZ. Ana del Pozo es investiga-
dora en el Campus de Araba. Tras
cuatro años de ensayos entre probe-
tas, ha dado con una arma terapéu-
tica capaz de curar enfermedades
que actualmente sólo tienen trata-
miento paliativo de los síntomas. Su
técnica, basada en el desarrollo de
unas nanopartículas capaces de
transportar genes a las células, pue-

La investigadora Ana del Pozo. FOTO: DEIA

PUEDEN TRANSPORTAR GENES A
LAS CÉLULAS Y SER MUY EFICACES

PARA PATOLOGÍAS RARAS Y LA
CEGUERA, O INCLUSO EL SIDA

de ser muy eficaz para patologías
raras, como la ceguera o males más
comunes como el sida.

Esta gasteiztarra desarrolla su tra-
bajo en un grupo de investigación de
la Facultad de Farmacia de la UPV
gracias a una beca concedida por el
Ministerio de Educación. “Ellos son
los que me han dado la oportunidad
de investigar pese a que desarrollo
mi trabajo en el campus de Araba”,
explica Del Pozo, consciente de que
es una privilegiada entre todos aque-
llos que apuestan por esta disciplina.

El empeño puesto por esta licen-
ciada en Farmacia de 29 años ha
dado sus frutos. Su tesis Desarrollo
de nanopartículas sólidas lipídicas

como sistemas de administración de
ADN para terapia génica recoge el
desarrollo, caracterización y opti-
mización de un sistema de adminis-
tración de genes basado en nano-
partículas sólidas lipídicas, de un
tamaño menos a una micra y carga
superficial positiva, capaces de trans-
portar genes al interior de las célu-

Una joven desarrolla
nanopartículas para su

uso en terapias genéticas

las, y que permiten transportar áci-
dos nucleicos para ser utilizados en
terapias genéticas.

Se trata de un tipo de terapia que
puede resultar en enfermedades
raras, como la fibrosis quística y
enfermedades de retina, y también
en patologías más comunes como el
sida, el cáncer o las enfermedades

neurodegenerativas como el Alzhei-
mer o el Parkinson. Actualmente, ya
existen terapias basadas en trans-
portar genes al interior de las célu-
las, que se realizan mediante virus.

Estas terapias aprovechan la capa-
cidad natural de los virus de pene-
trar en el núcleo de las células para
llevar el ADN o el ARN hasta allí; sin
embargo, pueden afectar a la inmu-
nidad. Por ello lo novedoso de este
estudio es desarrollar partículas con
la misma capacidad para penetrar
en las células pero sin efectos en la
inmunidad celular. “Todavía tene-
mos que hacer pruebas en animales,
primero en ratones y luego en
perros; sólo en función de los resul-
tados se plantearía aplicarlo en
humanos, pero eso ya sería a largo
plazo”, asegura del Pozo.

Esta joven investigadora acoge con
satisfacción la puesta en marcha del
CIEA, un proyecto, asegura, “para
dar un impulso a la investigación,
sobre todo en un campus como el de
Araba, donde a diferencia de Leioa,
los equipos científicos son más redu-
cidos”, añade.

BILBAO. El Consejo de Gobierno
nombrará hoy a siete nuevos direc-
tores de diversas áreas del área de
Educación, a propuesta de la conse-
jera Isabel Celaá, según indicó ayer
este Departamento en una nota.

El texto recoge que las nuevas
designaciones se corresponden con
la intención de la consejera de cons-
tituir un equipo “con gran capacidad
de gestión”, muy vinculado al aula y
“por encima de adscripciones parti-
darias”, ya que “la mitad de las per-
sonas que serán nombradas no está
adscrita al PSE-EE”.

De este modo, María José Mada-
riaga Rola será la nueva directora de
Formación Profesional; Carlos Cres-
po Velasco encabezará la Dirección
de Administración y Gestión Eco-
nómica y Juan Manuel Aramendi
Arteaga dirigirá la Gestión de Per-
sonal. Los tres son docentes en acti-
vo, de Formación Profesional, Bachi-
llerato y Enseñanza Básica respecti-
vamente, con una amplia experien-
cia en la gestión educativa.

Junto a ellos, se unirá María Luisa
García Gurrutxaga, en la actualidad
asesora del berritzegune de Donos-
tia y sobre la que recaerá la dirección
de Innovación Educativa, mientras
que la arquitecta Teresa Segura Tru-
jillo desempeñará la Dirección de
Recursos. La letrado Ana Caro
Muñoz será la nueva directora de
Estudios y Régimen Jurídico y Mar-
celino Hernández Garduño, actual-
mente Inspector de Educación, será
director de Centros.

Con estos nombramientos, Celaá
cuenta ya con más del 75% del equi-
po de dirección del Departamento en
sus puestos, según indicaron las mis-
mas fuentes, quienes resaltaron que
el núcleo central del organigrama no
ha variado respecto al del ejecutivo
anterior, ya que se compone de 15
cargos de designación directa, cua-
tro de ellos con rango de viceconse-
jerías y 11 direcciones de área. >EFE

EL DEPARTAMENTO
DE EDUCACIÓN
INCORPORA A

SIETE DIRECTORES

María José Madariaga Rola
será la nueva directora de
Formación Profesional
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A N A D E L P O Z O
INVESTIGADORA

“Pocos logran un
contrato en la UPV,
la mayoría se tiene
que marchar fuera”

Ana Del Pozo (Vitoria, 1980)
acaba de publicar su tesis tras
cuatro años de grandes
esfuerzos. Aplaude la creación
del CIEA, ya que favorecerá la
realización de investigaciones
como la suya: ha desarrollado
una terapia para ser utilizada
en males como la ceguera, el
sida, el cáncer o Alzheimer.

Ana del Pozo, en el laboratorio de la Facultad de Farmacia. FOTO: DNA

E. ARTEAGOITIA
VITORIA. Ana del Pozo es investi-
gadora en el campus de Álava. Tras
cuatro años de ensayos entre pro-
betas, ha dado con una arma tera-
péutica que puede ser empleada en
enfermedades que actualmente sólo
tienen tratamiento paliativo de los
síntomas. Su técnica, basada en el
desarrollo de unas nanopartículas
capaces de transportar genes a las
células, puede ser muy eficaz para
patologías raras, como la ceguera o
males más comunes como el sida.

Esta vitoriana desarrolla su tra-
bajo en un grupo de investigación
de la Facultad de Farmacia de la
UPV gracias a una beca concedida
por el Ministerio de Educación.

“Ellos son los que me han dado la
oportunidad de investigar pese a
que desarrollo mi trabajo en el cam-
pus de Álava”, explica Del Pozo,
consciente de que es una privile-
giada entre todos aquéllos que
apuestan por esta disciplina.

Su tesis –Desarrollo de nanopartí-
culas sólidas lipídicas como sistemas
de administración de ADN para
terapia génica– es sólo una muestra
más de la actividad que genera dia-
riamente la Universidad, pese a
todas las trabas que se encuentran
por el camino quienes intentar diri-
gir su carrera hacia el mundo de la
investigación. “Son muy pocos los
que logran hacerse con un contra-
to en la UPV; la mayoría, o acaba en
un laboratorio farmacéutico o se
tiene que ir al extranjero”.

El empeño puesto por esta licen-
ciada en Farmacia de 29 años ha
dado sus frutos. Su tesis recoge el
desarrollo, caracterización y opti-
mización de un sistema de admi-
nistración de genes basado en nano-
partículas sólidas lipídicas, de un
tamaño menor a una micra y carga
superficial positiva, capaces de
transportar genes al interior de las
células, y que permiten transportar
ácidos nucleidos para ser utilizados

en terapias genéticas. Se trata de un
tipo de terapia que puede resultar
muy útil en enfermedades raras,
como la fibrosis quística y enfer-
medades de retina, y también en
patologías más comunes como el
sida, el cáncer o las enfermedades
neurodegenerativas como el Alzhe-
imer o el Parkinson. Actualmente,
ya existen terapias basadas en
transportar genes al interior de las
células, que se realizan mediante
virus. Estas terapias aprovechan la
capacidad natural de los virus de
penetrar en el núcleo de las células
para llevar el ADN o el ARN hasta
allí; sin embargo, pueden afectar a
la inmunidad. Por ello, lo novedoso

“El CIEA dará impulso a
la investigación, sobre
todo en un campus
como el de Álava”

S U S F R A S E S

“Las oportunidades que
he tenido yo han sido
gracias al Ministerio
de Educación”

de este estudio es desarrollar par-
tículas con la misma capacidad
para penetrar en las células pero
sin efectos en la inmunidad celular.
“Todavía tenemos que hacer prue-
bas en animales, primero en rato-
nes y luego en perros; sólo en fun-
ción de los resultados se plantearía
aplicarlo en humanos, pero eso ya
sería a largo plazo”, asegura.

Esta joven investigadora acoge
con satisfacción la puesta en mar-
cha del CIEA, un proyecto, asegu-
ra, “que dará un impulso a la inves-
tigación, sobre todo en un campus
como el de Álava, donde a diferen-
cia de Leioa, los equipos científicos
son más reducidos”, añade.
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MARÍA JOSÉ CARRERO VITORIA

Bolonia, el tan denostado por al-
gunos alumnos proceso de adap-
tación de los estudios superiores
a un marco común europeo, cuen-
ta con el respaldo casi unánime de
los responsables de los nueve cen-
tros universitarios de Vitoria, sal-
vo la facultad de Letras. La expli-
cación a este ‘abrazo’ es muy sen-
cilla: catorce titulaciones se re-
fuerzan al desaparecer las diplo-
maturas de tres años para trans-
formarse en grados de cuatro. Con
este cambio el campus alavés
«gana», resume el director de Em-
presariales, Javier Forcada. ¿El
motivo? La mitad de las carreras
que ahora oferta la provincia son
estudios de tres cursos que se im-
parten en escuelas universitarias
y Bolonia «nos pone en pie de
igualdad con las facultades», agre-
ga.

En la misma línea, su homólo-
ga en Trabajo Social, Charo Ove-
jas Lara, está convencida de que
su centro «sale ganando». «Desde
hace años, nuestro colectivo de-
mandaba una licenciatura, entre
otras cosas, para poder acceder al
doctorado». Como ellos, piensa la
inmensa mayoría de los decanos
y directores, que ultiman los pla-
nes de estudios que entrarán en
vigor en el curso 2010-11. Así será
la nueva UPV alavesa.

FACULTAD DE FARMACIA
1.500 alumnos

Dos mejoras

El grado en Farmacia, regulado
por una directiva europea, segui-
rá siendo de cinco años. Las otras
tres carreras que se imparten en
el centro también se mantienen,
pero con modificaciones. Ciencias
Ambientales conserva los cuatro
años de duración. La novedad que
beneficiará al campus es que sólo
se ofertará de primero a cuarto en
Vitoria, mientras que ahora los
dos últimos cursos también se im-
parten en Leioa. La ahora diplo-
matura en Nutrición Humana y
Dietética pasa a ser un grado de
cuatro años, al igual que Ciencia
y Tecnología de los Alimentos.
Esta carrera, que en la actualidad
es una titulación de segundo ciclo
a la que se accede desde diferen-
tes diplomaturas, pasa a tener en-
tidad propia desde el primer año.
La decana, Aurora Fernández As-
torga, es una de las pocas voces

críticas con la adaptación de las
titulaciones a Europa. «Vamos a
mejor –admite– pero las cosas se
han hecho muy deprisa, cuando
llevamos demasiado tiempo tra-
bajando en formalidades».

ESCUELA DE INGENIERÍA
1.600 alumnos

Equiparación

En la actualidad oferta siete ca-
rreras: cuatro ingenierías técni-
cas industriales –Mecánica, Elec-
trónica, Química y Electricidad–,
Topografía, Informática de Ges-
tión y una carrera de segundo ci-
clo: Ingeniería en Organización
Industrial. Como las titulaciones
en Química y Electricidad tienen
menos de 30 alumnos de nuevo ac-
ceso, para el curso 2010-11, los dos
primeros cursos de los cuatro gra-
dos en ingeniería industrial serán
comunes y la especialización lle-
gará en tercero y cuarto. La ofer-
ta se completará con Geomática y
Topografía e Informática de Sis-
temas. Al desaparecer la carrera
de segundo ciclo, la Escuela soli-
citará un máster en Organización
Industrial y Gestión Empresarial.
El director, Luis Camarero, está
más que satisfecho. ¿El motivo?
Vitoria concederá un título de gra-
do, equiparable al de cualquier es-
cuela de Ingeniería, con lo que las
perspectivas profesionales mejo-

ran. «Los titulados podrán acce-
der al nivel A de la Administra-
ción, mientras que ahora les co-
rresponde el B», destaca.

EMPRESARIALES
800 estudiantes

Dos especialidades

De una diplomatura en Ciencias
Empresariales y un segundo ciclo
de Administración y Dirección de
Empresas, dependiente de la facul-

tad de Sarriko, se pasará a un gra-
do en Administración y Dirección
de Empresas. Esta fórmula satis-
face al director de la Escuela.
«Gana el centro y también los
alumnos», asegura Javier Forca-
da. «Los alumnos, porque los estu-
dios van a ser más prácticos, más
pensados en la perspectiva profe-
sional y el centro, porque nos pone
en pie de igualdad con las faculta-
des». Además, los universitarios
podrán realizar dos ‘minor’, o es-
pecialidades en Finanzas y Mar-
keting y Empresariales con Idio-
mas, que quedarán certificadas en
el nuevo título. Y es que a partir
de Bolonia los títulos incorpora-
rán un documento –denominado
suplemento europeo–, con detalles
sobre la formación del graduado.

TRABAJO SOCIAL
375 alumnos

Por fin el doctorado

De diplomatura de tres años a gra-
do de cuatro. Este cambio satisfa-
ce por completo a la responsable
de la Escuela, Charo Ovejas Lara,
porque responde «a una demanda
del colectivo». En su opinión, un
año más de carrera permite ofre-
cer una información más comple-
ta y hace posible acceder al docto-
rado, una opción hasta ahora ine-
xistente. El grado en Trabajo So-
cial supondrá, además, más prác-
ticas externas y dará al alumna-
do la opción de acreditar en su
título dos especialidades bajo la
fórmula del ‘minor’, consistente

en realizar treinta créditos espe-
cíficos. Estas dos especialidades
son Intervención en Conflictos y
Prevención Comunitaria.

CIENCIAS DE
LA ACTIVIDAD FÍSICA

541 alumnos

De 5 a 4 cursos
El grado en Actividad Física y De-
porte será de 4 años, en vez de los
5 de la licenciatura. Pese a perder
un año, el decano, Raúl Martínez
de Santos, sostiene que la carrera
«conserva todo su atractivo» por-
que vamos a ofertar tres ‘minor’:
Entrenamiento Deportivo, Activi-
dad Física de la Salud y Bienestar
y Gestión y Recreación de las Ac-
tividades Físicas Deportivas. «Nos
parece una mejora importante, ya
que se implanta una línea curri-
cular que no teníamos antes», co-
menta el decano, quien admite que
la reducción en un año «nos ha
obligado a ajustar los contenidos».

MAGISTERIO
1.000 estudiantes

De tres a dos títulos

Estos estudios aumentan a cuatro
años, al tiempo que se ofertarán
sólo dos titulaciones: grado en
Educación Infantil y en Educación
Primaria, con lo que desaparece
Magisterio en Educación Física.
Como contrapartida, el centro ofer-
tará un amplio abanico de ‘minor’
como Enseñanza Intercultural,
Animación a la Lectura, o Trata-
miento Integrado de Lenguas. La

Bolonia refuerza 14 titulaciones
La mitad de la oferta son ahora
diplomaturas de tres años, que se
transforman en grados de cuatro

Los centros ultiman sus planes
de estudios para el curso 2010-11

LETRAS. Tres estudiantes intercambian apuntes en el vestíbulo de la Facultad de Letras, un centro que aún

LAS NIEVES. Estudiantes, en el aulario del campus. / R. GUTIÉRREZ
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del campus alavés

no sabe si conservará sus diez titulaciones actuales. / RAFA GUTIERREZ

M. J. C VITORIA

La junta de facultad de Letras,
máximo órgano de gobierno del
centro, aprobará hoy los planes
de estudios de las diez carreras
que quiere seguir impartiendo a
partir de septiembre de 2010, fe-
cha en la que entrará en vigor en
el País Vasco el nuevo mapa de
titulaciones aprobado con moti-
vo de la adaptación al marco co-
mún europeo, conocido como
Proceso de Bolonia.

La convergencia de las carre-
ras con el resto de países de la
Unión ha puesto en jaque a la fa-
cultad con más solera de Álava,
germen del actual campus, y que
cuenta con 1.700 alumnos. ¿El
motivo? Un decreto del mes de
enero del anterior consejero de
Educación, asumido sin reticen-
cias por la Universidad del País
Vasco (UPV), da vía libre a la su-
presión de cuatro de las diez ca-
rreras del centro debido a que no
cuentan con al menos treinta
alumnos en el primer curso. Se
trata de Filología Hispánica,
Francesa, Alemana y Clásica.

Ni las protestas de los alum-
nos y profesores, agrupados en
un plataforma, ni las críticas de
los responsables de las institu-
ciones alavesas han movido has-
ta el momento ni un ápice la de-
cisión. El nuevo rector, Iñaki Goi-
rizelaia, lo más que ha llegado a
decir es que «no se suprimirá
ningún área de conocimiento»,
una declaración a favor de la fi-
lología a nivel genérico, pero que
no despeja dudas respecto al fu-
turo de las cuatro carreras ame-
nazadas de muerte.

En este contexto, el centro se
ha dedicado en cuerpo y alma en
los últimos meses a diseñar unos
planes de estudios que hagan

más atractivas todas las filolo-
gías, de forma que además de
acreditar un grado en una len-
gua, se pueda también certificar
el conocimiento de un segundo
idioma mediante una especiali-
dad minor.

Las diez titulaciones que la
junta de facultad, cuyo decano es
Fernando García Murga, refren-
dará hoy son los grados en Tra-
ducción e Interpretación, Histo-
ria, Historia del Arte y Geogra-
fía. Las filologías pasan a llamar-
se Estudios Vascos, Ingleses, His-
pánicos, Franceses, Alemanes.
Se mantiene la denominación Fi-
lología Clásica por tratarse de la
enseñanza de lenguas –latín y
griego– no habladas.

Una vez que reciban el visto
bueno serán remitidas a la comi-
sión de ordenación académica de
la Universidad del País Vasco.
Este órgano es el encargo de de-
cidir en primera instancia si da
el plácet o no al listado de titula-
ciones. ¿La respuesta? De mo-
mento, una incógnita.

Letras aprueba hoy
sus diez carreras

Fernando García Murga.

directora del centro, María Tere-
sa Vizcarra, reclama una amplia-
ción de las instalaciones.

ESCUELA DE ENFERMERÍA
270 alumnos

Un año más

Conseguir el título de Enfermería
costará un año más. Este aumen-
to es visto como una «oportuni-
dad» por el director, Alberto San-
to Tomás, porque permitirá con-
tinuar los estudios «en másters y

doctorados, algo hasta ahora que
aquí era imposible, pero no en
otros países». Santo Tomás desta-
ca también que la convergencia
con Europa facilitará «la compa-
tibilidad y la movilidad».

UNIDAD DOCENTE DE MEDICINA
90 estudiantes

Más prácticas

Los estudiantes de cuarto, quinto
y sexto de Medicina de Vitoria de-
penden de la facultad de Leioa.

Para el coordinador de la unidad
docente, el psiquiatra Miguel Gu-
tiérrez, Bolonia implicará «un
cambio filosófico porque pasamos
del concepto del ‘saber’ al de ‘sa-
ber hacer’. Los alumnos –añade–
adquirirán menos conocimientos
teóricos y habrá más prácticas».
En esta línea, destaca la «sensibi-
lidad» del Vicerrectorado de Ála-
va para destinar casi un millón de
euros a la adquisición de unos
«muñecos robotizados» para rea-
lizar exploraciones médicas.

DE JUNIO A OCTUBRE / 4

Foronda tendrá vuelos a
Túnez, Baleares y Canarias
el próximo verano

El Síndico pide que se cambie
la normativa para que bares
tengan licencia de pubs

El operador ETS presenta la
tercera querella contra Eliseo
Gil por el ‘caso Iruña Veleia’

RECOMENDACIÓN / 5 TRIBUNALES / 7
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MARÍA MAIZKURRENA

Jardines

E l paraíso es un jardín. Por
eso los arquitectos se es-
fuerzan en mantenernos
alejados del jardín posi-

ble que está siempre esperándo-
nos. La ciudad como jardín es un
concepto que les desagrada. Son
cómplices del ángel de la espada
flamígera, el que se apostó junto a
la puerta del Edén para ver cómo
Adán y Eva se perdían por insalu-
bres villas medievales, rascacielos
de la Roma imperial o de Hong-
Kong o del Bronx, barrios de los
años 70 donde las ventanas dan a
otras ventanas... El amor de los ar-
quitectos por los materiales iner-
tes es grande, como se ve en el es-
pacio urbano perpetrado por Iso-
zaki en Bilbao junto a las torres de
su nombre. Ahora, en las vertigi-
nosas y siniestras escalinatas idea-
das por el japonés (los pisos de lujo
en el interior de las torres son bas-
tante más agradables, según cuen-
tan) ha crecido un jardín. Es la con-
tribución de Diana Balmori al Cer-
tamen Internacional de Jardines
Urbanos de Bilbao, una iniciativa
más económica, más agradecida y
hasta podría decirse que más civi-
lizada que la Bilbao World Series.
Diana Balmori no es arquitecta, es
paisajista. Su mente está entrena-
da para convertir la ciudad en jar-
dín. No sólo acepta espacios ven-
tajosos y horizontales. Tejados, pa-
redes y pequeños rincones ofrecen
para ella grandes posibilidades.
Diana Balmori es, por tanto, una
aliada del ser humano normal que
depende de su entorno para ser
más o menos feliz y que siente la
atracción del vergel y la plaza flo-
rida, modestos y terrenales paraí-
sos. En general, los que pueden dis-
frutar de hermosos parques priva-
dos no suelen sentir la necesidad
de que existan jardines y parques
públicos. Los demás sí. Diana Bal-
mori sabe que los jardines (como
la poesía y otras cosas inútiles en
un mundo donde todo lo que no es
rentable es inútil) son necesarios.
Balmori es coautora de un libro
sobre los jardines de los sin techo
de Nueva York, obras necesarias
y efímeras hechas por gente que
no tiene nada. Pero estos días los
habitantes de Bilbao se preguntan
por qué todos los pequeños jardi-
nes que han aparecido dispersos
por la villa han de ser efímeros.
Les gustaría que al menos algunos
(no todos) se quedaran. También
se preguntan por qué ha ganado el
concurso Anouk Voge, pues su tra-
bajo, un cruce de monumento fu-
nerario y jardín zen, gusta más
bien poco al público no iniciado en
los grandes misterios del arte. Y
es que la gente, cuando le hablan
de jardines, piensa en luz, sombra,
color y felicidad.
■ m.maizkurrena@diario-elcorreo.com

Una de las aplicaciones más extendi-
das de la biotecnología se dirige a
los cultivos transgénicos. Los dos
más frecuentes son la soja y el maíz.

En el caso de la soja, se introduce un gen en el
ADN de la semilla para que la planta sea resis-
tente a un herbicida. De esta forma, a la plan-
tación de soja transgénica se le aplica un her-
bicida y mueren todas las hierbas menos la
soja. En el caso del maíz, lo que se introduce
es una toxina, para que mueran determinados
insectos cuando ataquen la planta.

Al valorar la idoneidad de estos cultivos, se
habla de su potencialidad; de las ventajas que
podría aportar esta tecnología. En realidad, lo
correcto es enjuiciarlos por los hechos, por las
consecuencias concretas que han tenido des-
de su inicio en 1996.

El primer hecho es que el 90% de la super-
ficie sembrada en el mundo procede de semi-
llas cuya patente es propiedad de una sola em-
presa. Cualquiera es consciente del peligro de
este monopolio, pues quien controla las semi-
llas controla lo que se comerá; la alimentación.
El segundo hecho es que las autorizaciones de

estos cultivos por parte de los gobiernos tienen
poca credibilidad. Es una constante que las in-
vestigaciones que se acompañan para justifi-
car la efectividad, inocuidad y consecuencias
de estos productos no son completas, y que los
científicos que asignan los gobiernos para apro-
barlos tienen estrechas relaciones con las em-
presas propietarias de las semillas. También
es un hecho que la manera de cultivar estos
productos genera consecuencias muy negati-
vas a nivel social y medioambiental.

En el caso de la soja, en países como Brasil,
Argentina o Paraguay se cultiva a gran escala
con destino a la exportación. Su cultivo no está
pensado para la agricultura campesina y para
alimentar a la población local, sino para ser
producido en grandes extensiones y con el fin

de alimentar al ganado de países ricos como
los europeos. De esta forma, la soja transgéni-
ca no es sólo un tipo de semilla, sino todo un
modelo de producción: el agroexportador. Un
modelo que está obligando a que el campesi-
nado tenga que emigrar a las ciudades, debili-
tando las comunidades rurales. Y se marchan
porque la tierra es acaparada por los grandes
propietarios, porque al ser una producción
muy mecanizada emplea poca mano de obra y
porque los herbicidas afectan seriamente la sa-
lud de quienes se quedan viviendo cerca de los
campos de soja. Un problema de grandes pro-
porciones porque en Paraguay, por ejemplo, el
40% de la población vive en zonas rurales, y la
mitad de la superficie está sembrada de esta
planta. Además, los ingresos de la soja trans-

Transgénicos
JOSÉ RAMÓN MAULEÓN DPTO. DE SOCIOLOGÍA 2, FACULTAD DE FARMACIA. UPV-EHU

H
a habido suficiente tiempo
desde que se dieron a cono-
cer los resultados de las úl-
timas elecciones autonómi-
cas y desde que quedó cla-
ro que podía haber una nue-

va mayoría en el Parlamento vasco como para
que los partidos hayan podido exponer sus ar-
gumentos, al igual que lo han podido hacer los
analistas políticos. En el momento posterior a
unas elecciones siempre aparecen argumen-
tos sustanciales para interpretar lo aconteci-
do, especialmente si viene acompañado de la
posibilidad de cambio, y si el cambio es perci-
bido como un viraje radical según algunos pa-
rámetros. Es lo que sucede en Euskadi. Ello
permite aprovechar la circunstancia para pro-
ceder al repaso de cuestiones básicas en el fun-
cionamiento de la democracia.

Parlamentarias y legítimas
Las elecciones celebradas en Euskadi han sido
parlamentarias. Es cierto que el resultado fi-
nal de unas elecciones parlamentarias puede
ser, como es el caso en Euskadi, la elección de
un presidente de gobierno. Pero no por ello de-
jan de ser parlamentarias. Lo que hemos ele-
gido los electores vascos ha sido un nuevo Par-
lamento, para lo cual los partidos políticos han
presentado sus listas de candidatos a parlamen-
tarios en cada circunscripción electoral.

La elección de presidente de gobierno es una
segunda derivada: accede a la posición de pre-
sidente quien obtenga la mayoría en el nuevo
parlamento. Los sistemas parlamentarios, to-
dos, son sistemas de democracia representati-
va. Los sistemas parlamentarios puros son sis-
temas de democracia representativa comple-
ta: lo que los ciudadanos eligen es la represen-
tación parlamentaria. Incluso los llamados sis-
temas presidencialistas no lo son del todo: en
EE UU, el presidente es elegido por voto popu-

lar, pero tampoco de forma totalmente direc-
ta, sino por medio de un colegio electoral, y tie-
ne que gobernar en un sistema de contrapode-
res y equilibrios (‘check and balances’) con la
Cámara de Representantes y el Senado. Y en
Francia, la elección directa del presidente está
sometida, por ser directa precisamente, al sis-
tema de doble vuelta, además de tener que go-
bernar con el poder legislativo compuesto por
representantes elegidos por los ciudadanos.

Las democracias representativas pueden ser
de elección proporcional o de elección por ma-
yoría, o mixtas: Gran Bretaña funciona con el
sistema de mayoría –quien obtiene el mayor
número de votos en cada circunscripción se
lleva la representación de esa circunscripción–,
España, y en ella Euskadi, funciona con la pro-
porcionalidad: los escaños se dividen en fun-
ción del numero de votos obtenidos por cada
lista de partido. Alemania posee un sistema
mixto. Cada uno de los sistemas tiene sus pro-
blemas: en Gran Bretaña el sistema fortalece
el bipartidismo y muchos votos no queda re-
flejados en el Parlamento. En España (y en
Euskadi) el parlamentario elegido no está so-
metido al escrutinio de sus votantes de circuns-
cripción, se aleja de ellos, y está sometido al
partido que lo coloca en su lista. En Alemania
surge el problema de los mandatos de más:
cuando los votos directos al candidato y los vo-
tos a la lista no coinciden. No hay sistema per-
fecto: la imperfección es una característica ne-
cesaria a la democracia.

Las elecciones vascas han sido elecciones
legítimas. La legitimidad de unas elecciones
proviene de su sujeción al Derecho y a las le-
yes. Se ha afirmado, con razón, que las eleccio-
nes en el sistema político español están suje-
tas al control judicial: las juntas electorales que
supervisan todo el procedimiento electoral son
órganos judiciales. Además, todo el proceso
electoral se ha llevado a cabo regulado por le-
yes aprobadas por parlamentos elegidos a su
vez democráticamente.

Quienes han puesto y siguen aún poniendo
en duda la legitimidad de estas elecciones lo
han hecho porque en ellas no han podido par-
ticipar partidos y listas declarados ilegales por
los tribunales correspondientes fundados en
la Ley de partidos políticos. Esgrimen el dere-
cho humano básico de poder ser elector y ele-
gido. Pero la única limitación que pone el sis-

tema político español es que quien quiera par-
ticipar en democracia debe respetar el princi-
pio fundamental del Estado de Derecho: el mo-
nopolio legítimo de la violencia que constitu-
ye al Estado de Derecho. Es decir: quien no con-
dena la violencia ilegítima no está dentro del
Estado de Derecho y su libertad queda por su-
puesto limitada, como, por poner un ejemplo
escuchado en las jornadas sobre la Carta eu-
ropea de lenguas minoritarias, el derecho de
los padres a elegir la lengua de instrucción de
sus hijos no es ilimitado: queda limitado a las
lenguas declaradas oficiales en un Estado.

La noticia de estos días refiriendo que algu-
nos propuestos para hacerse cargo de algún
departamento en el nuevo Gobierno vasco ha-
bían declinado la propuesta a causa de las ame-
nazas de ETA debiera ser suficiente para que
nadie dude de la legitimidad de las últimas elec-
ciones vascas –aparte de que queda mal dudar
de la legitimidad de unas elecciones en las que
se ha participado, de unos escaños a los que no
se ha renunciado, y habiendo proclamado el
derecho a ocupar el poder máximo que estaba
en juego en esas elecciones, repito, supuesta-
mente ilegítimas–.

Fundamentos pactados
Algunos de los que ponen en duda la legitimi-
dad de las últimas elecciones vascas tienen otro
argumento para deslegitimar éstas y todas las
habidas en Euskadi: la falta de legitimidad de
la Transición y de la democracia españolas, su
rechazo de la Constitución y del Estatuto. Es
preciso afirmar que la legitimidad de las últi-
mas elecciones se fundamenta en la Constitu-
ción española y en el Estatuto de Gernika. Se
suele afirmar que la Constitución no fue apro-
bada en Euskadi, donde se dice que ganó la abs-
tención. La realidad es otra: en Álava ganó el
sí a la Constitución, y en Vizcaya y Guipúzcoa
las abstenciones fueron más que los votos afir-
mativos. Pero si se aplica el porcentaje de abs-
tención técnica –la que hubo en toda España,
más un factor corrector, al alza si se quiere, por
la especificidad vasca– los votos afirmativos
fueron bastantes más que los votos de absten-
ción –es el problema que tiene optar por la abs-
tención en un referéndum–. Y el Estatuto fue
aprobado por una abrumadora mayoría de ciu-
dadanos vascos –y no vale referirse exclusiva-
mente al porcentaje de votantes en relación al

Resumen político
JOSEBA ARREGI

El autor, ante la sesión de
investidura que sellará el
relevo en la Lehendakaritza,
reflexiona sobre la sociedad y la
política vasca y el crispado
proceso que culminará con el
nombramiento de Patxi López
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ROSA CANCHO VITORIA

Los humedales de Salburua han
logrado otro hito que ratifica su
gran papel en la defensa de la bio-
diversidad. Las nutrias, unos ma-
míferos en peligro de extinción,
se mueven a sus anchas por sus
balsas desde hace ya unos meses,

según han constatado los técni-
cos del Centro de Estudios Am-
bientales (CEA). Es un hecho
insólito que ha sido recibido con
entusiasmo por los naturalistas,
ya que significa que la ‘joya ver-
de’ de Vitoria ofrece a estos esqui-
vos animales un hábitat de cali-
dad inmejorable a sólo dos kiló-

metros del centro de la capital ala-
vesa.

El idilio entre Salburua y la nu-
tria o ‘lutra lutra’ es reciente.
Pero según relata el técnico del
CEA Gorka Belamendia, ya hubo
indicios de ‘citas’ de este musté-
lido con el humedal allá por di-
ciembre de 2002. Entonces se ha-

llaron restos de deposiciones jun-
to al observatorio elevado de la
balsa de Arkaute, pero al parecer
sólo fue un flirteo. En aquellos
días, recuerda Belamendia, los
ríos alaveses habían crecido y
aquel ejemplar debió acceder de
manera puntual desde el Alegría
a las balsas.

Porque la nutria, a la que en la
década de los 80 se daba casi por
desaparecida en el País Vasco, so-
bre todo ha resistido los embates
de la contaminación y el deterio-
ro de los ríos en Álava, donde poco
a poco su situación va mejorando.
Aunque es difícil saber con exac-
titud cuántos ejemplares habitan
en la provincia, diversos estudios
constatan su asentamiento en los
ríos Ebro, Omecillo, Bayas, Zado-
rra, Ayuda, Inglares, Ega y otros
afluentes menores.

Ahora, este huidizo animal, de
vida nocturna y un tamaño de en-
tre 35 y 60 centímetros, pretende
de una manera más seria al cuar-

CARNÍVORAS. Una nutria da cuenta de un pequeño pez en un humedal situado en el País Vasco. / JOSÉ MARI LÓPEZ

La nutria se asoma a Salburua
El CEA halla en los alrededores de las balsas de Betoño y Arkaute
huellas y excrementos de este mustélido en peligro de extinción

Los técnicos colocarán dos madrigueras de madera para que críen
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SALUD

El sobrepeso se ceba
con los mayores de 65
Uno de cada tres personas ma-
yores de 65 años sufre proble-
mas de sobrepeso, un por-
centaje que ha ido en aumen-
to en los últimos años, según
el Instituto de Obesidad. Este
exceso de kilos en este sector
de la población puede acarrear
graves consecuencias como
artrosis, osteoporosis, hiper-
tensión, gota o cáncer.

DEUSTO

El doctor Diego Gracia
ofrece una charla
Diego Gracia, profesor de His-
toria de la Medicina y Bioéti-
ca, ofrecerá esta tarde (19.30
horas) una conferencia en el
Salón de Grados de la Uni-
versidad de Deusto bajo el tí-
tulo ‘Por una sociedad deli-
berativa’. La charla se inclu-
ye dentro del ciclo ‘Vivir ¿para
qué?. Gracia es especialista
en psiquiatría.

ESTADOS UNIDOS

Una joven envía
14.500 SMS en un mes
Una adolescente california-
na de 13 años ha enviado
14.528 mensajes de teléfono
móvil en un solo mes, lo que
supone una media de 483
SMS diarios. Los padres reci-
bieron una factura de 440 pá-
ginas que superaba los 2.000
dólares. La joven alegó que
«estaba aburrida» por las va-
caciones navideñas.

SALUD

Ejercicio físico y dieta
tras dejar de fumar
Combinar el ejercicio físico y
una dieta equilibrada duran-
te los primeros meses tras de-
jar de fumar ayuda a que no
se produzca un aumento de
peso como consecuencia del
‘síndrome de abstinencia’. Las
mujeres, los menores de 55
años y quienes fumaban más
de 15 cigarrillos diarios son
los que más kilos ganan.

Un hombre con sobrepeso.

El equipo de Micología Médica que desarrolla la investigación.

Científicos de la Universidad
del País Vasco (UPV) han ini-
ciado una investigación sobre
el desarrollo de las infecciones
graves provocadas por hongos
y las fórmulas más eficaces para
combatirlas.

El equipo de Micología Médi-
ca dirigido por Guillermo Quin-
dós, de la Facultad de Medicina,
estudia las infecciones graves por
hongos como la candidiasis in-

vasora y la aspergilosis invaso-
ra, para establecer herramientas
«eficaces» de diagnóstico y tra-
tamiento. Los expertos recono-
cen que resulta difícil diagnos-
ticar y tratar estas enfermedades
«porque no existen las herra-
mientas adecuadas y no se co-
nocen bien los mecanismos me-
diante los cuales los hongos pro-
ducen los daños».

Las infecciones por hongos en

pacientes hospitalizados se trans-
miten por contacto, por el uso de
material médico contaminado o
por el aire. Los microorganismos
pueden vivir formando pobla-
ciones, denominadas biopelícu-
las, sobre diferentes superficies.
Los investigadores estudiarán es-
tas biopelículas, cómo se adhie-
ren al instrumental médico, como
catéteres y prótesis, y la forma de
eliminarlas.

Científicos de la UPV estudian cómo
combatir las infecciones por hongos

Bizkaiko udalerri gehienetan
Saharara bidaltzeko pro-
duktuak biltzen ari dira. Uda-
lerri gehienetan errepikatzen
den eskaera da hauxe: alegia,
auzokideek zenbait puntutan
utz dezatela arroza, atuna, sar-
dinak, olioa, azukrea eta
konpresak bezalako gauzak.
Besteak beste, Barakaldo eta
Galdakaok ere ekimen honekin
egin dute bat.

Horrela, Barakaldoren ka-
suan, bilketa atzo hasi eta os-
tiralera arte luzatuko da eta
ikastetxeetan utzi ahal izango
dira produktuak Saharara bi-
daltzeko. Galdakaoren kasuan,
udaletxean eta Txapelenan la-
gatzeko eskatu die auzokideei.
Diruz ere lagundu daiteke
Euskadiko Kutxan.

Saharara
laguntza
bidaltzeko
eskaera

Kamioiak kargatzen.

La directora de Asistencia Sani-
taria de Osakidetza, Mitzol Gon-
zález, aseguró ayer que los datos
de la incidencia de gripe en
Euskadi «no son, por suerte para
todos, nada excepcionales» y se
encuentran actualmente en una
curva descendente.

González señaló que la últi-

ma cifra actualizada ayer reco-
ge 197 casos por cada 100.000 
habitantes, frente a los 205 re-
gistrados la semana pasada, lo
que supone «un nivel de epide-
mia bajo». Según explicó, estas
cifras «no es que sean las habi-
tuales» de todos los años, «sino
que son más bajas».

En cuanto al intenso frío y su
posible influencia en el incre-
mento de los casos de gripe, re-
conoció que no se puede prever
con seguridad lo que ocurrirá en
los próximos días, aunque tenía
la sensación de que no se regis-
trará un repunte de esta afección.

González recordó que la Sa-

nidad vasca tiene desde hace
años un plan de contingencias
que se pone en marcha cada vez
que hay una epidemia de gripe.
En esta ocasión, reconoció que
se han reforzado las plantillas
de algunos hospitales, pero
«realmente casi menos que en
otros años».

Osakidetza dice que la gripe comienza a descender

REDACCIÓN BILBAO

Cerca del 70% de los niños vas-
cos dedica al desayuno menos de
diez minutos cada día, un tiem-
po que los expertos consideran
insuficiente para alimentarse
como es debido. Ésta es una de
las principales conclusiones de
un estudio elaborado por la aso-
ciación para la prevención de la
enfermedad cardiovascular
Bihotz Bizi con la colaboración
de la Facultad de Farmacia de la
UPV a partir de 3.800 encuestas
entre escolares de 10 y 11 años

de la comunidad.
El informe señala que es im-

prescindible dedicar al desayuno
al menos diez minutos, el tiempo
necesario para tomar todos los ali-
mentos que deben componer la
primera comida del día en el caso
de los niños: leche, cacao, fruta, 
pan, aceite y pavo embutido. En
este sentido, el estudio destaca
que cuatro de cada diez niños de
entre 10 y 12 años se olvida de la
fruta en el desayuno, cuando es
un alimento imprescindible.

Los responsables del estudio

intentarán enseñar a los niños a
desayunar correctamente a tra-
vés de la campaña ‘Desayunos
cardiovasculares’, que llegará este
año a más de 4.000 escolares de
92 centros educativos de la co-
munidad.

La obesidad infantil se ha tri-
plicado en los últimos quince
años. Para prevenirla, Bihotz Bizi
recomienda realizar el siguiente
desayuno cardiosaludable:
● Potenciar el consumo de fruta.
● Disminuir la bollería y sustituir-
la por pan y cereales.

● Decantarse por el pan integral y
menos por el de molde, para au-
mentar la fibra y disminuir el de
grasa.
● Introducir diferentes derivados
lácteos (leche, queso, yogures, et-
cétera) para aumentar la posibili-
dad de variar el desayuno.
● Elegir el aceite de oliva frente a
la mantequilla y cremas azucara-
das industriales.
● Cinco minutos no son suficien-
tes para desayunar. Es preferible
levantarse antes y dedicarle al me-
nos diez.

La mayoría de
los niños toma un
desayuno ‘exprés’
No le dedican ni diez minutos, un tiempo insuficiente
para consumir todos los alimentos que deberían Unos niños disfrutan de un desayuno cardiosaludable en el colegio.
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Los mercados de agricultores son
aquellos espacios públicos donde un
colectivo de productores agrarios
vende sus productos a los consumi-

dores de manera regular mediante puestos
desmontables. Se pueden encontrar en nu-
merosas ciudades y pueblos, y en ellos ad-
quiere un especial protagonismo la venta de
frutas y verduras. Según los datos del Minis-
terio del Medio Ambiente y Medio Rural y
Marino, las hortalizas frescas vendidas en
estos mercados facturaron 236 millones de
euros en 2007, y supusieron el 6,7% de las
verduras vendidas en España. Estos merca-
dos constituyen una solución ideal para va-
rias de las crisis por las que atraviesa la so-
ciedad española: la crisis del sector agrario
y de las zonas rurales, la crisis económica,
la crisis ambiental, y la crisis alimentaria.

Constituyen una buena solución a la cri-
sis del sector agrario porque cuando los agri-
cultores venden sus productos directamente
a los consumidores lo hacen a un precio mu-
cho mayor que cuando los venden a un inter-
mediario. Al mejorar los ingresos de los agri-
cultores, se consigue también mantener los
empleos y la población rural del entorno. Ló-
gicamente, cuando las instituciones locales
permiten que en estos mercados haya ‘reven-
dedores’ el beneficio económico de esta for-
ma de venta lo acaparan los intermediarios

y no revierte en los agricultores locales.
Estos mercados también son una buena

alternativa a la crisis económica actual por-
que son el lugar de compra con los precios
más baratos en frutas y verduras. Según la
fuente de datos anterior, productos como las
patatas se vendieron a 0,69 euros el kg. como
media durante 2007; el precio más barato de
todos los lugares de compra posible. Por el
contrario, el precio más caro se pagó en los
supermercados a 0,83 euros el kg. (un 20%
más caro). Los mercados son el lugar más
barato para comprar cualquier tipo de ver-
dura fresca como los tomates, las cebollas,
las judías verdes o las lechugas.

La crisis ambiental parece que ha pasa-
do a un segundo plano en los últimos me-
ses, pero sigue siendo grave. Estos merca-
dos también son una excelente contribución
para mejorar el medio ambiente porque a
ellos acuden productores del entorno cer-
cano y esto reduce el consumo de energía
empleado para el transporte y la emisión
de contaminantes a la atmósfera. Además,
son estos productores los que suelen em-
plear las variedades vegetales autóctonas,
por lo que se favorece el mantenimiento de
la biodiversidad.

Los mercados de agricultores también
ofrecen una solución para la crisis alimen-

taria; una crisis que en nuestro contexto se
manifiesta por el consumo excesivo de ali-
mentos baratos muy calóricos y el aumento
de comida preparada que conducen a impor-
tantes problemas de salud como la obesidad.
Se trata de alimentos muy vinculados a las
grandes superficies: nadie va a un mercado
de agricultores si quiere comprar la última
variedad de galleta que ha sacado una gran
empresa, y nadie acude a un hipermercado
si quiere comprar buenas acelgas. El acudir
a estos mercados supone volver a hacer vi-
sibles los productos frescos, las variedades
locales, recuperar los sabores, etcétera. Como
los alimentos que se encuentran en un mer-
cado de agricultores son más saludables que
la comida procesada de las grandes superfi-
cies, el acudir a ellos es una buena forma de
cambiar el significado de ciertos alimentos;
primer paso para modificar los hábitos de
consumo de alimentos.

La regulación de los mercados de agricul-
tores es competencia de los ayuntamientos
y si los potencian se lo agradecerán los agri-
cultores del entorno, que verán aumentar
sus ingresos; sus ciudadanos, que verán re-
ducir sus gastos y mejorar su salud; y el me-
dio ambiente.

Puede ser el momento de buscar iniciati-
vas locales para hacer frente a problemas
globales.

Ayuntamientos,
crisis y mercados de

agricultores
JOSÉ RAMÓN MAULEÓN DEPARTAMENTO DE SOCIOLOGÍA 2. FACULTAD DE FARMACIA.

UNIVERSIDAD DEL PAÍS VASCO

S
e nos había olvidado. Cada vez
que Xabier Arzalluz salta a la
escena es porque la debilidad
del mundo abertzale –‘los hijos
del pueblo’– reclama todo su ex-
perimentado bagaje para justi-

ficar lo injustificable. Esta vez, se ha apre-
surado a auxiliar al militante Alejandro
Aramburu, encabezando una suscripción
popular para abonar la simbólica multa que
le fue impuesta por la agresión del 26 de
marzo de 2007 a un miembro del Foro Er-
mua, el socialista de bien Antonio Aguirre.

Como no podía ser de otra forma (desde la
sensatez), la titular del Juzgado de Instruc-
ción número 3 de Bilbao condenó al agresor,
que avergonzado esquivaba a los periodistas
bajo boina calada, gafas de sol y un portafo-
lios, y que parecía querer distanciarse de su
agredido que, a un metro escaso, no recibió
ni una mirada, ni el más leve gesto de discul-
pa o saludo. Es verdad que el 26 de marzo An-
tonio Aguirre supo enseguida –todavía dolo-
rido– por declaraciones a la prensa del Go-
bierno vasco (que por cierto jamás condenó
la agresión) que Aramburu «estaba muy arre-
pentido», por lo que el PNV no iniciaría pro-
cedimiento sancionador alguno. A Arambu-
ru se le debía de notar bastante el arrepenti-
miento porque la Ertzaintza ni siquiera le pi-
dió identificarse y le dejó marchar cuando
los escoltas de uno de los presentes (del Foro)
se lo entregaron tras reducirlo.

Como las ‘partes’, verdadera e irreme-
diablemente, perjudicadas eran las de An-
tonio Aguirre, en el juicio del pasado 30 de
diciembre las otras ‘partes en litigio’ llega-
ron en pocos minutos a un acuerdo: una be-
névola multa y una aún más liviana indem-
nización. Novecientos euros en total. Bue-
no, pues, a pesar de todo, don Xabier Arza-
lluz promueve una cuestación popular para
ayudar a pagarlas.

Esto de militar en el PNV (o incluso, a ve-
ces, basta sólo con parecerlo) tiene un sin-
fín de ventajas para el empleo y el desem-
pleo, para las subvenciones, para sacarte del

apurillo de los 900 euros por estas ‘arranca-
das voluntaristas’ al secundar consignas del
partido, que a cualquiera le pueden pasar.
Además, si tienes la improbable posibilidad
de que ETA te mate, cuentas con una apena-
da condena del lehendakari que hará saber
que tu muerte no tenía justificación alguna
porque eras ‘un hijo del pueblo’. Otros, en
cambio, a juicio del lehendakari Ibarretxe
‘sólo aportamos odio y crispación a la socie-
dad’ por defender que a ETA hay que derro-
tarla renunciando a contentarla. Pero claro,
este empeño nuestro plantea el problema de
que, como los objetivos políticos indepen-
dentistas y anexionistas son los mismos, el
PNV tampoco se conforma con el desconten-
to de ETA, que es el suyo propio.

Ironías aparte, la realidad es que el Go-
bierno vasco no subvenciona actividad algu-
na a los ‘otros’ hijos del pueblo (al menos, al
Foro Ermua) desde hace años, mientras se
incluyen en el Presupuesto, aprobado con el

apoyo del PSE, generosas partidas, por ejem-
plo, para los desplazamientos de las familias
de los presos de ETA. Y volviendo al tema
que nos ocupa, la realidad es que la última
iniciativa solidaria de don Xabier Arzalluz,
con su acostumbrada desfachatez, pone de
manifiesto dos cuestiones relevantes:

En primer lugar, la confesión implícita de
la ‘autoría’ colectiva de la agresión. Efecti-
vamente, aquel 26 de marzo se desplegó una
turba nacionalista impulsada por las más al-
tas instancias del partido que gobierna en el
País Vasco, desde hace más de treinta años.
Xabier Arzalluz, con su ‘cuestación’, ha ofi-
cializado el carácter colectivo de la agresión
y la apuesta del PNV por los insultos, los gol-
pes bajos y el instigamiento contra quienes
no se dobleguen al proceder nacionalista y
se atrevan incluso a pedir el amparo del Es-
tado de Derecho. Y en segundo lugar, y no es
baladí, el señor Arzalluz está trivializando
la ley, neutralizando con un desvergonzado

gesto paternalista el poder educativo de su
aplicación con las penas consiguientes.

En ambas cuestiones, don Xabier Arza-
lluz es un experto. Recuerden aquellas alu-
siones a ‘los chavales de la gasolina’ para
referirse a los artífices del terrorismo ca-
llejero (la llamada kale borroka) que siste-
máticamente han venido nutriendo las fi-
las de ETA. O aquella otra de que ‘ninguna
nación’ logra la independencia ‘si unos no
sacuden el árbol’ para que otros recojan las
nueces, con la explícita recomendación de
‘dar caña’. O aquella memorable consigna
de ‘desactivar al Foro Ermua y al Basta Ya’
tras respirar aliviado con una ajustada vic-
toria electoral en los comicios autonómicos
del 13 de mayo de 2001. Arzalluz no pensó
en desactivar a ETA, cuya actividad terro-
rista monopolizó la atención de la opinión
pública a lo largo de toda la campaña elec-
toral: asesinó en Zaragoza a Jiménez Abad
en presencia de su hijo de pocos años; voló
el aparcamiento de la Plaza de Colón en Ma-
drid y cometió decenas de actos de terroris-
mo callejero. La dictadura del miedo se mas-
caba, pero a don Xabier Arzalluz le preocu-
paba el movimiento cívico vasco más que
ETA, porque éste no atiende a consignas tri-
bales, sino a derechos ciudadanos.

El PNV vuelve a estar en apuros y adelan-
ta las elecciones. Sabe que el PSE, que le imi-
ta tan bien, le está pisando los talones. Ar-
zalluz sale a la palestra. Esa insolencia suya,
tan demoledora, nos alerta de que nuestro
Estado de Derecho debe ser fortalecido pre-
cisamente para garantizar la libertad. En
los mencionados comicios del 13 de mayo de
2001, por primera vez, los constitucionalis-
tas vascos dijimos casi con su lenguaje: so-
mos los ‘otros’ hijos del pueblo. Bueno, y
para ser la primera vez... casi ganamos. Si
el Partido Socialista en lugar de expulsar a
militantes como Antonio Aguirre volviera
a sus raíces y recuperara el constituciona-
lismo que dejó a jirones por el tortuoso ca-
mino de la negociación con ETA, algo serio
y digno podría hacerse en nuestra dolorida
–por tanta ignominia– tierra vasca. Algo tan
constructivo y saludable como la alternan-
cia democrática, que necesariamente pasa
por un acuerdo PSE-PP y UPyD. Pero ¿aca-
so aspiran a esto los dirigentes del PSE?

Inma Castilla de Cortázar es decana de la Facultad
de Medicina de la Universidad CEU-San Pablo.

Los ‘otros’ hijos del pueblo
INMA CASTILLA DE CORTÁZAR LARREA PRESIDENTA EN FUNCIONES DEL FORO ERMUA

JESÚS FERRERO
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